
Наследство  после  смерти  по
Семейному кодексу

Если с наследованием по завещанию обычно все понятно, т. к.
лица, претендующие на наследство, вписаны в распорядительный
документ, то с наследованием по закону (в порядке очереди)
зачастую возникают вопросы. Как происходит процедура принятия
наследства в этом случае и что об этом сказано в Семейном
кодексе?

Очередность наследования
В случаях отсутствия завещания, оформленного наследодателем,
или же когда все наследники, указанные в распоряжении, не
имеют  возможности  оформить  положенное  им  имущество,
применяется  установленная  гражданским  законодательством
очередность наследования, включающая в себя семь очередей:

К  первой  очереди  призываются  ближайшие  родственники.
Согласно  Семейного  кодекса  РФ,  к  числу  таковых
относятся:  родители,  дети  любого  возраста,  законный
супруг; к этой же очереди могут быть призваны внуки
наследодателя  и  их  потомки  в  исключительном  случае
применения права представления;
Ко  второй  очереди  призываются  прямые  родственники
наследодателя – это его братья и сестры (полнородные и
не полнородные), бабушки и дедушки по отцовской и по
материнской линии, а так же по праву представления –
родные племянники и племянницы;
К  третьей  очереди  могут  призваться  все  двоюродные
родственники:  дяди,  тети;  по  обеим  линиям  двоюродные
братья и сестры;
К  четвертой  очереди  призываются  родственники  третьего
поколения: прадеды и прабабки;
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Наследниками  пятой  очереди  являются  родственники
четвертой  степени,  к  которым  относятся  двоюродные
дедушки и бабушки, а также внуки;
К шестой очереди призываются наследники, принадлежащие к
пятой  степени  родства,  это:  двоюродные  дяди  и  тети,
правнуки и правнучки;
В последнюю, седьмую очередь, призываются к наследованию
родственники, не являющиеся таковыми по крови: отчим и
мачеха, пасынки и падчерицы.

В соответствии с нормами статей 1113-1114 Гражданского кодекса
Российской  Федерации,  определим,  по  каким  исключительным
критериям  право  наследования  может  переходить  от  одной  ко
второй очереди.

Так, право принятия положенного по закону наследства может
переходить  от  одной  ко  второй  очереди  наследников  в  том
случае, когда на момент открытия наследства:

Полностью отсутствуют представители предыдущей очереди.
Данный факт должен быть достоверно установлен нотариусом
(к примеру, все отказались от наследства либо умерли);
Представители наследников из предыдущей очереди не имеют
права наследования (к примеру, родители, отказавшиеся от
своих родительских прав либо родители, которые лишены
подобных прав в отношении своего ребенка);
Все наследники предыдущей очереди по решению судебного
органа лишены наследства (к примеру, в случае, когда
наследники злостно уклонялись от своих обязательств по
уходу за наследодателем и его содержанию);
Все наследники предшествующей очереди согласно завещания
наследодателя лишены наследства;
Никто  из  наследников  предыдущей  очереди  не  принял
наследство и не вступил в права наследования;
Все наследники предыдущей очереди заявили о своем отказе
от наследства.

В  случае,  когда  имеется  хоть  одно  из  выше  перечисленных



обстоятельств,  происходит  переход  права  наследования  от
предыдущей очереди — к последующей.

Существует  отдельная  категория  правопреемников,  к  которой
относятся  иждивенцы  наследодателя.  Данная  категории
наследников  призывается  и  вступает  в  наследство  по  особым
правилам наследования.

Кто является иждивенцем наследодателя?

К  данной  категории  относятся  лица,  получившие  статус
нетрудоспособных,  находившиеся  более  года  на  содержании
гражданина, оставившего после себя наследуемое имущество.

Такими лицами являются пенсионеры (женщины, возраст которых
достиг 55 и более лет, мужчины 60 и более лет). Следует иметь
в виду, что к таким лицам могут быть отнесены и наследники, не
достигшие вышеуказанного возраста, это: инвалиды I, II, III
группы, а так же инвалиды с детства.

В каком порядке наследуют иждивенцы?

К  наследованию  иждивенцы  могут  быть  призваны  наравне  с
наследниками любой очереди, исключая первую, даже в случаях,
когда они относятся к наследникам последующих очередей.

То есть, даже являясь дальними родственниками наследодателя,
иждивенцы, начиная со второй очереди, могут быть призваны к
наследованию совместно с близкими родственниками. При условии
отсутствия  наследников  по  закону,  относящихся  ко  второй  –
седьмой  очереди,  иждивенцы  смогут  вступить  в  наследование
единолично.

Условия,  при  которых  иждивенцы  могут  быть  призваны  к
наследованию:

Наличие документально подтвержденной нетрудоспособности;
Факт  (который  должен  быть  подтвержден  документально)
нахождения  наследника  на  иждивении  наследодателя  в
течении не менее года до его смерти;



В  случае,  когда  иждивенец  не  относится  к  числу
родственников наследодателя или же является его дальним
родственником, но степень родства не позволяет включить
его  ни  в  одну  из  7  очередей,  условием,  при  котором
иждивенец сможет наследовать, станет установленный факт
совместного  проживания  с  наследодателем  в  период  не
менее 1 года до смерти наследодателя.

Даже  тщательно  перечитав  состав  наследников  с  первой  по
седьмую очередь, не удастся увидеть среди них родственников
наследодателя, которыми являются его внуки или племянники.

Объяснить данное обстоятельство станет возможно, изучив вопрос
наследования по праву представления.

Допустим, имеет место факт, когда один из наследников умер
ранее наследодателя либо одновременно с ним (например, дочь
умерла одновременно с матерью либо ранее матери). По праву
представления к наследованию вместо умершего наследника будут
призваны  наследники  умершего  наследника  (к  примеру,  дети
умершего наследника, которые являются внуками наследодателя).

Доля  наследников,  ставших  таковыми  по  праву  представления,
будет ограничена долей умершего наследника, вместо которого
они  призваны  к  наследованию.  Данная  доля  будет  разделена
поровну среди наследников, наследующих по праву представления.
В  случае,  когда  по  праву  представления  к  наследованию
призывается не более одного наследника (например, наследником
умершего наследника является его единственный ребенок), то его
доля будет равна долям остальных наследников.

Наследование  имущество  наследодателя  по  праву  представления
применимо в любой из очередей.

Недостойные наследники
К недостойным наследникам относятся граждане, не имеющие права
заявлять свои права на наследство после смерти наследодателя.



Таковых возможно разделить по трем основным категориям:

Недостойные  наследники,  к  которым  относятся  граждане,
пытавшиеся  противозаконным  образом  завладеть
наследством. Данные лица не смогут наследовать ни по
закону,  ни  по  завещанию.  Эта  группа  лиц  своими
незаконными действиями помешала получить наследство иным
наследникам, самовольно поменяла долю в наследстве либо
применяла  попытки  другим  образом  изменить  волю
наследодателя.  Данные  факты  доказываются  в  порядке
судебного разбирательства;
Родители,  лишенные  своих  родительских  прав,  не  имеют
права наследовать имущество своих умерших детей;
Лица,  лишенные  права  получения  наследства  по  закону.
Данного права можно лишить наследника только по решению
суда  в  случае  подачи  иска  заинтересованными  лицами,
которые  привлечены  к  участию  в  процесс  наследования.
Основанием, по которому в этом случае будет произведено
лишение  наследства,  станет  злостное  уклонение
наследников  от  исполнения  своих  обязанностей
по  содержанию  наследодателя.

Вместе с тем, данные лица все же смогут получить наследство, в
том случае, когда наследодатель завещал имущество наследникам,
которым данное наследство не полагалось.

Не забывайте! Правила о недостойных наследниках подлежат к
применению,  в  том  числе  и  к  лицам,  которым  положена
обязательная доля в наследстве – в случае, когда они будут
признаны  недостойными  наследниками,  то  и  соответственно
не  смогут  получить  в  качестве  наследства  имущество
наследодателя.

Помимо  этого,  не  смогут  вступить  в  наследство  по  праву
представления потомки недостойных наследников.



Как оформляется наследство
В  целях  оформления  наследства  юристами  рекомендовано
применение  следующего  алгоритма  действий.

Шаг 1. Установить место открытия наследства.

Данным местом является место проживания наследодателя до своей
смерти. Как правило, это адрес регистрации наследодателя. В
случае отсутствия регистрации у умершего, наследственное дело
будет открыто там, где находится большая часть наследственного
имущества, в частности недвижимость. Документально подтвердить
место открытия наследства возможно путем представления справки
о последнем месте жительства умершего, выпиской из его домовой
книги, выпиской из Единого реестра прав на недвижимость.

Шаг 2. Собрать документы, позволяющие вступить в наследство по
закону.

К таким документам относятся:

свидетельство о смерти;
справка с последнего места жительства наследодателя;
документы,  подтверждающие  родство  (свидетельство  о
рождении,  усыновлении  (удочерении),  свидетельство  о
браке и др.);
правоустанавливающие документы на наследуемое имущество,
включая движимое и недвижимое.

Шаг  3.  Обратиться  к  нотариусу  с  заявлением  о  принятии
наследства.  К  данному  заявлению  необходимо  приложить
вышеуказанные  документы.

В случае, когда у наследника отсутствует возможность подачи
заявления в личном порядке, он может воспользоваться услугами
почтовой связи и отправить заявление по почте. Обязательным
условием  является  нотариальное  удостоверение  подписи  на
заявлении, либо она может быть удостоверена уполномоченным на
это должностным лицом (главврачом медучреждения, начальником



военного госпиталя, капитаном корабля и др.).

Заявление может быть составлено в произвольной форме, но в
обязательном  порядке  в  нем  должна  быть  отражена  следующая
информация:

имя, фамилия, отчество наследника и наследодателя;
дата смерти и последнее место проживания (регистрации)
наследодателя;
подтверждение факта готовности наследника к вступлению в
наследство;
послужившие  к  этому  основания  (родственные  или
супружеские связи);
дата подачи заявления.

Шаг 4. Оплата госпошлины и передача соответствующей квитанции
нотариусу.

Наследникам  придется  заплатить  за  выдачу  свидетельства  о
наследстве по закону госпошлину в следующем размере:

0,3%  от  стоимости  наследуемого  имущества  оплачивают
дети, супруг, родители, братья и сестры наследодателя;
Иные  наследники  оплачивают  0,6%  от  стоимости
наследуемого имущества.

Шаг 5. Получение свидетельства о праве на наследство.

Для  подачи  заявления  установлен  определенный  срок  –  шесть
месяцев  со  дня  смерти  наследодателя,  а  для  получения
свидетельства  о  праве  на  наследство  конкретных  сроков
законодательством не предусмотрено, т.е. его возможно получить
по истечении полугодичного срока в любое время. 

Согласно  нормам  действующего  законодательства,  права  на
некоторые  виды  принятого  в  наследство  имущества,  подлежат
обязательной  государственной  регистрации.  Так  обратиться  в
соответствующие  органы  для  госрегистрации  подлежит
наследникам, получившим в наследство недвижимость, земельные



участки, транспортные средства.

Время открытия наследства
Нельзя оставить без внимания такой немаловажный аспект, как
время  открытия  наследства.  Некоторые  из  наследников
заблуждаются,  определяя  данный  момент  как  день,  когда  они
обратились с заявлением к нотариусу с заявлением о принятии
наследства после смерти наследодателя. Это в корне не верно, и
может привести к такому негативному последствию как пропуск
срока,  который  установлен  законодательством  для  принятия
наследства.

Обратите внимание! Временем открытия наследства является день
смерти  наследодателя.  Непосредственно  с  данной  даты  начнет
отсчет шестимесячный срок, который предоставлен законом для
подачи заявления о принятии наследства по закону.

Как  поступить,  когда  срок  для  принятия  наследства  все  же
пропущен?

Имеют  место  случаи,  когда  наследники  по  закону  пропускают
отведенный  законом  срок  для  подачи  заявления  о  принятии
наследства.  При  данных  обстоятельствах  остается  возможность
доказать факт принятия наследство иным способом – фактически.

Под данным способом подразумевается, что наследник в течение
шести месяцев со дня смерти наследодателя совершил действия,
подтверждающие фактическое принятие наследуемого имущества.

К таким действиям могут быть отнесены:

фактическое вселение в наследуемую квартиру;
пользование  личными  вещами,  принадлежащими
наследодателю;
вступление в управление имуществом наследодателя;
проведение в доме или квартире наследодателя ремонта;
оплата коммунальных услуг;
осуществление  мер  по  охране  наследственного  имущества



(замена замков, установка сигнализации и др.);
расчет с кредиторами наследодателя;
оплата ритуальных услуг.

Факт принятия наследства следует документально подтвердить: 

квитанциями об оплате коммунальных платежей и налогов;
справками о проживании в квартире;
договорами и актами о проведении в квартире ремонта.

В  случаях,  когда  наследник  осуществил  оплату  похорон
наследодателя  и  в  последствии  получил  компенсацию  за
погребение  от  государства,  данный  наследник  не  может  быть
признан фактическим наследником. 

Исходя  из  вышеизложенного  следует,  что  оформление
наследственных  прав,  безусловно,  требует  максимальной
ответственности.  Допущенный  наследником  пропуск  срока  для
принятия  наследства  зачастую  приводит  к  таким  негативным
последствиям как длительные судебные тяжбы, способные отнять
массу личного времени наследников и в некоторых случаях могут
быть сопряжены со значительными денежными затратами.

В тех случаях, когда сроки для принятия наследства пропущены и
наследник  не  смог  фактически  принять  наследство,  в  т.  ч.
обратиться с заявлением к нотариусу о принятии наследства,
остается  возможность  обратиться  за  восстановлением  данного
срока в судебном порядке.

Стоит  учесть,  что  срок  для  принятия  наследства  возможно
восстановить  лишь  при  наличии  у  наследника  документально
подтвержденных,  признанными  судом  уважительными  причин,
послуживших основанием для пропуска этого срока.   


